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 P  R  O  T  O  K  O  L  L 

 
 

der Jahreshauptversammlung des TENNIS-VERBANDES BERLIN-BRANDENBURG E. V. 

vom    24.   M ä r z   2 0 1 9 

 

Tagungsort:  Seminaris Campus Hotel  

   Takustr. 39 

   14195 Berlin 

 

Tagungsbeginn:  11:10 Uhr 

 

Tagungsende:  13:40 Uhr 

 

Stimmberechtigt: 187 Vereine mit insgesamt 361 Stimmen 

       7 Ehrenmitglieder mit je einer Stimme 

 

Tagesordnung:  1.  Begrüßung und Feststellung der Anwesenheit 

2.  Genehmigung der Tagesordnung 

3.  Bericht über das Geschäftsjahr 2018 

4.  Berichte der Mitglieder des Präsidiums und des erweiterten Präsidiums 

5.  Aussprache zu den Berichten 

6.  Ehrungen 

7.  Bericht des Disziplinarausschusses 

8.  Bericht des Schatzmeisters 

9.  Bericht der Kassenprüfer 

10.  Entlastung des Präsidiums 

11. Neuwahl des Präsidiums 

12. Neuwahl (Bestätigung) des erweiterten Präsidiums (Referenten) 

13. Neuwahl der Kassenprüfer 

14. Neuwahl des Disziplinarausschusses 

15. Haushaltsvoranschlag 2019 und Festsetzung der Jahresbeiträge 

16. Anträge 

a) für Satzungsänderungen 

b) für Wettspielordnungsänderungen 

c) sonstige 

17. Bekanntgabe der Termine 2019 

18. Verschiedenes 

 

 

Der Präsident des TENNIS-VERBANDES BERLIN-BRANDENBURG E. V., Dr. Klaus-Peter Walter, 

eröffnet die Jahreshauptversammlung, zu der form- und fristgerecht eingeladen wurde und stellt die 

Beschlussfähigkeit fest. 

 

Er begrüßt alle Anwesenden, insbesondere den Ehrenpräsidenten Siegfried Gießler sowie die 

Ehrenmitglieder Hergard Zoëga, Prof. Dr. Dieter Rewicki, Werner Ludwig und Hartmut Kneiseler. 

Zudem ist der Präsident des LSB Berlin, Herr Thomas Härtel, anwesend, der ebenfalls von Herrn Dr. 

Walter herzlich auf der Versammlung begrüßt wird. 

 

Auf Bitten Herrn Dr. Walters erheben sich alle Anwesenden zu Ehren der im vergangenen Jahr 

verstorbenen Mitglieder. Stellvertretend für alle erwähnt Dr. Klaus-Peter Walter  

 

- den im Alter von 80 Jahren verstorbenen langjährigen Leiter und Vorsitzenden des TC Wusterhausen 

(ehem. Sektion Tennis Empor Wusterhausen) und Inhaber der goldenen Ehrennadel des TVBB, Herrn 

Fritz Meyer.  
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- den im Alter von 51 Jahren nach schwerer Krankheit verstorbenen Oliver Liebenthron, langjähriger 

aktiver Tennisspieler in unserem Verband und DTB-A-Trainer. 

 

Allen Verstorbenen wird ein ehrendes Andenken bewahrt. 

 

Die Versammlung beginnt mit Grußworten und einem Gastbeitrag des Präsidenten des LSB-Berlin, 

Herrn Thomas Härtel. In seinen Worten an die Versammlung geht Herr Härtel auf diverse Punkte und 

Probleme des Sports im Allgemeinen, des Sportes in Berlin im Besonderen und auch auf den Tennissport 

in der Stadt ein. Neben Informationen über kürzlich stattgefundene sportpolitisch interessante 

Zusammentreffen wie LSB-Treffen und Ausschusssitzungen geht er dabei besonders auf die positiven 

Mitgliederentwicklungen im Berliner Sport, die knappen Flächenressourcen und den Behindertensport 

ein. 

 

 

TOP  1  Feststellung der Anwesenheit 
 

Von den stimmberechtigten Mitgliedern sind 51 Vereine mit zusammen 125 Stimmen sowie fünf 

Ehrenmitglieder mit je einer Stimme anwesend. Damit sind insgesamt 130 Stimmen anwesend. 

 

 

TOP  2  Genehmigung der Tagesordnung   

 

Aus der Versammlung kommen keine Einwände gegen die Tagesordnung. Sie wird eistimmig 

angenommen. Änderungswünsche gibt es nicht, so dass nach der Tagesordnung verfahren wird. 

 

 

TOP  3  Bericht über das Geschäftsjahr 2018   

 

Das Protokoll der Mitgliederversammlung vom 18.3.2018 wurde als Bericht im Matchball 2/2018 sowie 

als Download auf der Internetseite des TVBB bekannt gegeben. Es sind keine Änderungen beantragt 

worden, so dass das Protokoll damit wie veröffentlicht genehmigt ist. 

 

Herr Dr. Walter dankt den Vereinsvorständen und Vereinen für ihre Arbeit und das tägliche  

Engagement für den Tennissport. Ohne sie wäre es dem TVBB nicht gelungen, nun bereits seit sieben 

Jahren zu wachsen.  

 

Des Weiteren bedankt er sich bei Siegfried Gießler, dem Ehrenpräsidenten des TVBB, für dessen 

fortdauernde Unterstützung und seine weiterhin ausgezeichneten Kontakte zum DTB, den 

Landessportbünden und Sponsoren, die dem TVBB weiter unschätzbare Vorteile bescherten. 

 

Zudem dankt er dem TC 1899 Blau-Weiss für die Austragung der Wettbewerbe von „Jugend trainiert 

für Olympia“, dem Präsidium sowie dem erweiterten Präsidium für die ehrenamtlich geleistete Arbeit 

und den Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern der Geschäftsstelle einschließlich des Trainerteams. 

 

Ergänzend zu seinem Bericht im Matchball informiert der Präsident anschließend über die Anhörung 

der 32. Sitzung des Ausschusses für Sport im Abgeordnetenhaus Berlin, die sich zum großen Teil mit 

der Entwicklung des Tennissports in Berlin und den German Open im Rollstuhltennis in Berlin 

beschäftigte. Eine ausführliche Darstellung dieser Punkte findet sich in der Anlage zu diesem Protokoll. 

 

Zu seinem Bericht über das Geschäftsjahr 2018 sowie seine ergänzenden Anmerkungen werden keine 

Fragen gestellt. 

 

 

TOP  4  Berichte der Mitglieder des Präsidiums und des erweiterten Präsidiums 

 

Alle Berichte der Präsidiumsmitglieder wurden im Heft 1/2019 veröffentlicht.  
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TOP  5  Aussprache zu den Berichten 

 

Auf die Frage des Vertreters von GW Rahnsdorf an Herrn Uwe Kroedler zu seinem Bericht über die 

Sportentwicklung geht dieser wie folgt ein. Er umreißt kurz die aktuell anstehenden Themen, das 

Vereinsbenchmarking über Detailanalyse vorhandener Daten und Fragebögen zur Ermittlung von 

Stärken und Schwächen sowie die darauf folgenden Vereinsberatung und das Vereinscoaching. 

 

Weitere Wortmeldungen folgen von Herrn Czaja zu Softwarelizenzen und Herrn Senger zu kostenloser 

Überlassung von Softwareprogrammen auf die Herr Rewicki mit ausführlichen Ausführungen zum 

Datenschutzgesetz zufriedenstellend antwortet. 

 

Zur Frage an Herrn Wacker bzgl. der Reform des LK-Systems mit Änderung der Punktvergabe und 

Einführung von Maluspunkten kann Herr Wacker lediglich auf den bekannten Ist-Zustand verweisen, 

Neuerungen sind noch nicht bekannt. 

 

Zu den Berichten gibt es keine weiteren Wortmeldungen, sie werden ohne weitere Fragen genehmigt. 

 

 

TOP  6  Ehrungen 

 

Dr. Klaus-Peter Walter nimmt die Ehrungen für besondere Verdienste um den Tennissport vor.  

 

Mit der silbernen Ehrennadel für fünfmaligen Einsatz bei den Großen Spielen werden Charlotte Klasen 

vom TC 1899 Blau-Weiss sowie in Abwesenheit Edeltraut Waltke vom TC GW Nikolassee 

ausgezeichnet. 

 

Charlotte Klasen bedankt sich ausführlich für ihre Ehrung und erhält anhaltenden Applaus aus der 

Versammlung. 

 

Mit der goldenen Ehrennadel für 15-maligen Einsatz bei den Großen Spielen werden Gudula Eisemann 

und Dr. Christiane Hofmann (beide TC 1899 Blau-Weiss) ausgezeichnet. 

 

Auch Sie bedanken sich für ihre Ehrungen. Eine spontane Frage von Frau Eisemann an Herrn Wacker 

als Spielausschussmitglied nach einer Einführung einer Damen 70 Regionalligamannschaft beantwortet 

dieser mit der grundsätzlich bestehenden Möglichkeit der Einführung zum Jahr 2020, allerdings müssten 

dafür mindestens fünf Vereine verbindlich zusagen. 

 

Die silberne Ehrennadel des TVBB erhält zudem Peter Obst (acht Jahre Referent für Lehre und 

Ausbildung). 

 

Im Anschluss beantragt Herr Dr. Walter zwei neue Ehrenmitgliedschaften. Er würde sich freuen, wenn  

Ben-Ulf Hohbein und Bernd Wacker Ehrenmitgliedschaften durch die Versammlung erhielten.  

 

Ben-Ulf Hohbein ist seit 29 Jahren für den Tennissport aktiv. Er erhielt im Jahr 2009 die goldene 

Ehrennadel des TVBB, war Bezirksvorsitzender von Brandenburg und konnte im Jahr 2012 als 

zuständiger Referent 30+ den Vizemeistertitel bei den Großen Spielen feiern. 

 

Bernd Wacker ist seit 36 Jahren für den Tennissport aktiv. Im Jahr 1998 erhielt er die goldene 

Ehrennadel des TVBB. Als Sportwart prägte er lange Jahre die Außendarstellung des TVBB mit, stets 

mit dem richtigen Blick für faire Wettkampfbedingungen und immer wieder erfolgreich mit seinen 

Teams. 

 

Ben-Ulf Hohbein und Herr Wacker werden durch die Versammlung einstimmig zu Ehrenmitgliedern 

gewählt und erhalten lang anhaltenden Applaus. 
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In der Versammlung sind nun zwei Stimmen mehr stimmberechtigt. 

 

 

TOP  7  Bericht des Disziplinarausschusses 

 

Herr Czaja bedankt sich für das dem Ausschuss durch die Mitglieder entgegengebrachte Vertrauen und 

teilt mit, dass der Disziplinarausschuss im Berichtszeitraum nicht tätig werden musste. Er bedankt sich 

für die Disziplin der Vereine und Spieler und hofft auf ein ähnlich gutes Verhalten auch im nächsten 

Jahr. 

 

 

TOP  8  Bericht des Schatzmeisters 

 

Der Schatzmeister Wolfgang Tismer erläutert ausführlich seinen - den Vereinen vorab zugegangenen – 

Jahresabschluss und geht dabei im Besonderen auf den Punkt der nötig gewordenen Ausbuchungen in 

Höhe von 34.000 Euro ein.  

 

 

TOP  9  Bericht der Kassenprüfer 

 

Herr Sakowski berichtet über die am 13. März 2019 durch ihn und Herrn Jaehner in der Geschäftsstelle 

des TVBB im Beisein des Präsidenten Dr. Klaus-Peter Walter des Schatzmeisters Wolfgang Tismer und 

des Geschäftsführers Felix Rewicki durchgeführte Prüfung des Geschäftsjahres 2018. Er bescheinigt, 

dass die Buchhaltung und der daraus vom Schatzmeister entwickelte Jahresabschluss ordnungsgemäßen 

Grundsätzen und der Satzung des TVBB entsprechen und es keine Beanstandungen gab.  

 

Er schlägt die Entlastung des Schatzmeisters sowie des gesamten Präsidiums vor. 

 

 

TOP  10  Entlastung des Präsidiums 

 

Die Entlastung des Präsidiums erfolgt ohne Gegenstimme und Enthaltung.  

 

 

TOP  11  Neuwahl des Präsidiums 

 

Das neue Ehrenmitglied Ben-Ulf Hohbein übernimmt anlässlich der anstehenden Wahl des Präsidiums 

die Leitung der Versammlung. Dr. Klaus-Peter Walter steht zur Wiederwahl als Präsident des TVBB 

bereit. Es gibt keine Gegenkandidaten.  

 

Herr Dr. Walter wird von der Versammlung ohne Gegenstimmen und Enthaltungen für drei Jahre in 

seinem Amt bestätigt.  

 

 

Zur Wahl stehen nun die Mitglieder des Präsidiums für die nächsten drei Jahre. 

 

Zum Schatzmeister wird Herr Wolfgang Tismer mit 0 Gegenstimmen und 0 Enthaltungen 

wiedergewählt. 

 

Zum Verbands-Sportwart wird Herr Dr. Joachim Buchta mit 0 Gegenstimmen und 0 Enthaltungen 

gewählt. 

 

Zum Verbands-Jugendwart wird auf Vorschlag der Jugendkommission Herr Roland Goering mit 0 

Gegenstimmen und 0 Enthaltungen gewählt. 
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Zum Präsidiumsmitglied für Sportentwicklung und Seniorensport wird Herr Uwe Kroedler mit 0 

Gegenstimmen und 0 Enthaltungen gewählt. 

 

Zum Präsidiumsmitglied für Medien und Öffentlichkeitsarbeit wird Linda Fritschken mit 0 

Gegenstimme und 0 Enthaltungen gewählt. 

 

 

TOP 12  Neuwahl (Bestätigung) des erweiterten Präsidiums (Referenten)  

 

Das Präsidium ernennt zu seiner Entlastung, Unterstützung und Beratung Referenten für folgende 

Aufgabenbereiche: Wettkampfsport Aktive, Wettkampfsport ab 30+, Leistungsklassen / Breitensport, 

Schultennis, Jüngstentennis, Lehre und Ausbildung, Wettkampfsport regional Aktive, Wettkampfsport 

regional Jugend, Regelkunde und das Schiedsrichterwesen, Recht und Datenschutz. 

 

Folgende Referenten wurden durch das Präsidium des TVBB ernannt und im Folgenden durch die 

Mitgliederversammlung en bloc bei 0 Gegenstimmen und 0 Enthaltungen bestätigt: 

 

Referentin Wettkampfsport Aktive: Evelyn Marquardt 

Referent Wettkampfsport ab 30+: Rainer Römer 

Referentin Leistungsklassen / Breitensport: Nelli Beder 

Referentin Schultennis: Laura Reinhard 

Referentin Jüngstentennis: Sarah von Westarp 

Referent Lehre und Ausbildung: Peter Obst 

Referent Wettkampfsport regional Aktive: Michael Stippa 

Referent Wettkampfsport regional Jugend: Folke Stabe 

Referent Regelkunde und Schiedsrichterwesen: Tobias Fuchs 

Referent Recht und Datenschutz: Holger Rentel 

 

 

TOP 13  Neuwahl der Kassenprüfer 

 

Herr Jaehner und Herr Sakowski erklären sich bereit, erneut für das Amt zu kandidieren. Aus der 

Versammlung kommen keine weiteren Vorschläge. Beide werden ohne Gegenstimme und ohne 

Enthaltungen gewählt. 

 

 

TOP 14  Neuwahl des Disziplinarausschusses 

 

Herr Thomas Czaja, Herr Wolf Böttcher und Herr Dr. Wolfgang Senger kandidiert erneut für den 

Ausschuss. Herr Czaja teilt mit, letztmalig als Mitglied des Disziplinarausschusses zur Verfügung zu 

stehen. 

Die drei Kandidaten werden von der Versammlung ohne Gegenstimmen bei drei Enthaltungen durch 

Herrn Czaja gewählt. 

 
 

TOP 15  Haushaltsvoranschlag 2019 und Festsetzung der Jahresbeiträge  
 

Wolfgang Tismer erläutert ausführlich den Haushaltsvoranschlag 2019. Die Jahresbeiträge des TVBB 

bleiben konstant. Etwaige Beitragsveränderungen durch den DTB oder den LSB Berlin werden wie in 

der MV 2012 beschlossen durch den TVBB direkt an die Vereine weitergegeben. 

 

Der Etatvorschlag wird ohne Gegenstimmen und ohne Enthaltungen verabschiedet.  
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TOP 16  Anträge 
 

 

a) auf Satzungsänderungen 

 

Es liegen keine Anträge auf Satzungsänderungen vor. 

 

 

b) für Wettspielordnungsänderungen 

 

Es liegt ein Antrag auf Änderung des §10 (4) vor (siehe Anlage). Herr Goering begründet den Antrag 

des Präsidiums. 

 

Der Antrag wird ohne Gegenstimmen und Enthaltungen angenommen. 

 

 

c) sonstige Anträge 

 

Sonstige Anträge liegen nicht vor. 

 

 

TOP 17  Bekanntgabe der Termine 2017 

 

Herr Dr. Walter informiert an Hand einer Folie die Vereine über die Termine 2019. 

 

 

TOP 18  Verschiedenes 

 

Herr Thron schlägt vor, Ordnungsgelder zweckgebunden einzusetzen. Dabei entstünde aus Sicht des 

Präsidiums allerdings ein Problem bei der Festsetzung des Etats. Es wäre nicht klar, wieviel Geld der 

Bereich im Jahr durch die Ordnungsgelder bekäme. Ggf. müsste der Bereich so zusätzliches Geld aus 

anderen Bereichen erhalten. Dies führe nur zu Ungenauigkeiten im Haushaltsplan. 

 

Herr Thron schlägt vor, die Website des TVBB Smartphone gerecht zu gestalten, also auch für mobile 

Geräte gut darstellbar zu machen. Herr Rewicki erklärt, dass daran bereits gearbeitet werde. 

 

Im Anschluss entwickelt sich eine Diskussion rund um das Thema Datenschutz. Einige Vereinsvertreter 

fordern grundsätzliche, allgemeingültige Hinweise durch den Verband, die die Vereine übernehmen 

können. Die Fragen zu diesem Thema stellen sich jedoch für jeden Verein anders, so dass jeder Verein 

eigene Datenschutzerklärungen und Vertraulichkeitsverpflichtungen entwerfen sollte. Ein Austausch 

der Erfahrungen zu diesem Thema innerhalb einer Arbeitsgruppe unter der Leitung des TVBB 

Datenschutzbeauftragten wird als sinnvoll erwogen. 

 

 

Dr. Klaus-Peter Walter dankt den anwesenden Vereinsvertretern für ihre Mitarbeit, wünscht allen ein 

erfolgreiches Jahr 2019 und schließt die Jahreshauptversammlung um 13:40 Uhr. 

 

 

 

 

 

 

Dr. Klaus-Peter Walter        Niklas Lewerenz 

Präsident         Protokoll 


